



EL INAH LAMENTA EL FALLECIMIENTO DE JESÚS ANTONIO MACHUCA RAMÍREZ, ESPECIALISTA EN PATRIMONIO CULTURAL

- El investigador de la Dirección de Etnología y Antropología Social también destacó por sus estudios sobre diversidad cultural y antropología jurídica
- Organizó numerosos seminarios en la materia, en la Coordinación Nacional de Antropología

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) lamentan el fallecimiento, este 27 de diciembre de 2024, del profesor-investigador de la Dirección de Etnología y Antropología Social, Jesús Antonio Machuca Ramírez, quien centró sus estudios en el patrimonio cultural, la diversidad cultural y la antropología jurídica.

El académico nació el 17 de octubre de 1950 en la Ciudad de México. Cursó la licenciatura y la maestría en Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), e impartió cursos en la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Su trayectoria profesional se centró en el estudio del patrimonio cultural inmaterial de México, la diversidad cultural y la antropología jurídica, lo que lo llevó a participar como especialista en el Consejo de Salvaguardia del Patrimonio Urbanístico Arquitectónico de la Ciudad de México, en 2018.

Machuca Ramírez también organizó y participó en numerosos diplomados y seminarios en la Coordinación Nacional de Antropología del INAH, así como reuniones sobre patrimonio cultural inmaterial, convocadas por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, las cuales se efectuaron en Nueva Delhi (India), París (Francia) y Argel (Argelia).

A lo largo de su carrera coordinó, de manera conjunta e interinstitucional, seminarios como el de "Problemática actual del patrimonio cultural" (2007), "Antropología y



turismo” (2009), “El patrimonio cultural en el contexto de las transformaciones del siglo XXI” (2013) y “Aproximaciones multidisciplinares al estudio de la memoria” (2014).

También, dirigió el “Seminario de Estudios sobre Patrimonio Cultural”, el cual, desde 2021, tiene continuidad como seminario permanente “El patrimonio cultural ante los retos del siglo XXI”, en el que se discuten las problemáticas y aspectos más destacados de las políticas llevadas a cabo en la materia. Hasta el momento de su fallecimiento, coordinaba el titulado “El patrimonio cultural: nuevos campos, vertientes y escenarios”.

Desde 2003, formaba parte del Consejo Editorial de la revista *Dimensión Antropológica*. Redactó diversos artículos y publicaciones sobre antropología del turismo y patrimonio cultural, entre las que destacan “El patrimonio como expresión de la diversidad y los retos del INAH”, en el libro *Instituto Nacional de Antropología e Historia. 80 años* (2019); “Memoria, historia y patrimonio cultural”, en la *Revista Memória em Rede* (2016), y “El patrimonio inmaterial ante las transformaciones inducidas por las industrias culturales”, en la obra *Comunidades en movimiento. Aproximaciones a la expresión inmaterial del patrimonio cultural* (2017).

Jesús Antonio Machuca Ramírez impartió conferencias magistrales, entre las que destacan *El patrimonio cultural como campo disciplinario e interdisciplinario* (2013), *Los desafíos de la salvaguarda del patrimonio cultural inmaterial* (2015) y *Análisis del patrimonio y la incorporación turística en su relación con la cultural* (2018).

Desde la Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el INAH se envía un sentido pésame a sus familiares, colegas y discípulos.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)